## 鸳蝴派与现代性的同步

孔庆东

内容提要 中国大陆地区大约从1993年开始,进入了一个"新鸳鸯蝴蝶"时代,传统的精英文学失去了"轰动效应"。通俗文学和对通俗文学的研究蔚然兴起。在这一文化背景之下,审视20世纪的"鸳蝴派"文学,发现主流文学史所盖棺论定的现代性"逆流",不能涵盖其本质。鸳蝴派基本上是与时俱进的,对变革中的中国社会是采取合作姿态的,鸳蝴派的语言是一种非常值得研究的白话,鸳蝴派作家在每个时代,基本上都是爱国的,大都与国家政权保持着较为友好的关系。这并非单纯为鸳蝴派"翻案",而是有利于更仔细地认清现代文学的多重结构。

20世纪90年代初,具体而言是中国政府取消了从1989年秋起实施的、北京大学的新生必须军训一年的规定的1993年,中国大陆地区开始流行一首名为《新鸳鸯蝴蝶梦》的歌曲:"昨日像那东流水,离我远去不可留,今日乱我心,多烦忧……看似个鸳鸯蝴蝶不应该的年代,可是谁又能摆脱人世间的悲哀。花花世界,鸳鸯蝴蝶。在人间已是癫,何苦要上青天,不如温柔同眠。"北京大学的研究生则在这一轻浮的旋律里,换上几句自嘲的歌词:"读什么研究生,读什么研究生,不如温柔同眠。"

这首歌,本是该年大陆引进的台湾电视连续剧《包青天》的片尾曲,随着电视剧的热播,这首由黄安演唱的歌也唱遍了中国的每一个角落<sup>①</sup>。20 多年过去了,今天中国各地的歌厅里面,这首歌的点唱率仍然很高,即使不会唱的人,对最后的几句也大都耳熟。以这首歌的传播为标志,中国大陆迅速进入了一个"新鸳鸯蝴蝶时代",也就是所谓的市场经济时代和大众文化时代。

1992 年邓小平的"南巡"开启了一个新时代,这次颇具中国特色的不合常规的"南巡",后来被一位官方流行歌手演唱为《春天的故事》。而这个"春"字,从隐喻的角度,也可以理解为"春情"的春。正是在 1993 年,问世了两部在性描写方面非常引人注目的长篇小说,贾平凹的《废都》和陈忠实的《白鹿原》。《废都》模仿古代色情小说

再版的方式,故意在性描写部分注明"以下删去" 多少字或者以空格暗示。《白鹿原》则在数年后为 了获得中国文学最高奖项"茅盾文学奖",专门改 写了一个大量删去了性描写的版本<sup>②</sup>。

此后,中国当代文学就进入了一个"鸳鸯蝴 蝶"的"花花世界",借用北京大学张颐武教授当 年的常用词,可以称之为"欲望的涌流"。一方 面,从1993年开始,长篇小说出版数量激增,从 最初每年300部,发展到每年500部、700部,到 2000年达到了1000部;此后基本稳定在每年800 部左右,平均每天有两三部长篇小说面世<sup>3</sup>。另一 方面, 文学的雅俗界限开始模糊, 以往自居于精 英地位的"改革文学"、"寻根文学"、"先锋文 学"都逐渐边缘化,借用王蒙一篇文章的题目, 可以称之为"文学失去了轰动效应"。对于层出 不穷的新鸳蝴派作品, 传统的文学批评界斥之为 "沉渣泛起"。当代文学研究界对于贾平凹陈忠实 都在肯定其成就的同时进行了尖锐的批判<sup>⑤</sup>。而另 外一些研究 1949 年以前的"现代文学"的学者, 则有意无意把目光投向了早期的鸳鸯蝴蝶派(上 海的贾植芳、苏州的范伯群等人早在80年代就开 始了这方面的研究)。1998年,笔者在北京大学出 版社出版了以现代通俗文学为论述对象的《超越 雅俗》。同年,中国现代文学史最权威的教科书 《中国现代文学三十年》(北京大学出版社)出版 了修订本,该版本在每一个"十年"部分都专门

设立了一章通俗文学的讲述内容,这标志着中国现代文学研究界,正式将以鸳蝴派为代表的现代通俗文学纳入了自己的叙述框架。此后其他的现代文学史教材均纷纷效仿<sup>©</sup>,有关鸳蝴派的文学知识,也成为报考现代文学专业研究生的重要备考内容。

鸳鸯蝴蝶派从"五四"以后,一直被视为"文学史上的逆流"。从"文学革命"开始,历经现当代文学的几个阶段,直至今日,"鸳鸯蝴蝶派"在大多数民众和学者的心目中,都是一个"低俗文学"的代名词。最著名的批判文字当数西谛(郑振铎)1921年前后写在《文学旬刊》上的那些短文,如:

自《礼拜六》复活以后,他们看看可以挣得许多钱,就更高兴地又组织了一个《半月》。对于这种无耻的"文丐",我们却也不高兴十分责备。只是我们很奇怪:许许多多的青年的活泼泼的男女学生,不知道为什么也非常喜欢去买这种"消闲"的杂志。难道他们也想"消闲"么?……"商女不知亡国恨,隔江犹唱后庭花"。我真不知这一班青年的头脑如何还这样麻木不仁?(《消闲》)

新近遇见了一位老朋友,谈起上海那些无聊的"小说匠",我那朋友说:"你们称他们为文丐,似乎还嫌太轻描,照他们那专好迎合社会心理一点而观,简直是'文娟'罢哩!"我以为"文娟"这两字,确切之至。(《"文娟"》)

面对如此尖刻的批判,许多被目为鸳鸯蝴蝶派代表作家的人物,都纷纷否认自己是鸳蝴派。海峡两岸的国共两党都看不起鸳蝴派,身在香港的鸳蝴派"大哥大"包天笑也否认自己是鸳蝴派。1962年,包天笑特意写了一首《鸳鸯蝴蝶派》:"庄生蝴蝶梦非真,愿作鸳鸯亦可嗔。一代权威文学史,敢将名氏厕名人。"®一位张恨水的研究者对笔者说,他80年代去拜访张恨水的后人,谈及张恨水与鸳鸯蝴蝶派的关系时,竟然被主人下了逐客令。如此情形,使得"鸳鸯蝴蝶派"在相当长的时期内,成为一个几近空洞的能指。

通观迄今的研究,"鸳鸯蝴蝶派"这一称谓, 有广义狭义之分。最早明确地将"鸳鸯蝴蝶"作 为流派概念使用的是周作人,1918年4月19日, 他在北京大学文科研究所作题为《日本近三十年 小说之发达》的讲演时,批判中国的小说文体, 特别提到"此外还有《玉梨魂》派的鸳鸯蝴蝶体, 《聊斋》派的某生者体、那可更古旧得厉害、好像 跳出在现代空气之外的,且可不必论他"。在另一 篇文章《中国小说中的男女问题》中, 周作人写 道: "近时流行的《玉梨魂》, 虽文章很是肉麻, 为鸳鸯蝴蝶派小说的祖师"⑤。周作人此处指的是 民国初年流行的才子佳人哀情小说。鲁迅的认识 基本与周作人相同,1931年,他在《上海文坛之 一瞥》中叙述民初的文坛,说道:"这时新的才 子+佳人小说便又流行起来, 但佳人已是良家女 子了. 和才子相悦, 分拆不开, 柳阴花下, 像一 对蝴蝶,一双鸳鸯一样,但有时因为严亲,或是 因为薄命, 也竟至于偶见悲剧的结局, 不再都成 神仙了——这实在不能不说是一个大进步。"为什 么要以"鸳鸯蝴蝶"一词来形容这类小说?一般 理解为此类小说大多描写才子佳人的悲剧恋情, 人们就借用魏子安《花月痕》第三十一回里韦痴 珠说的"卅六鸳鸯同命鸟,一双蝴蝶可怜虫"来 比喻,魏子安语又是出自从陈文述《无题》诗 "七十鸳鸯同命鸟,一双蝴蝶可怜虫"。另外在文 体上,这类小说大量使用骈文,喜欢穿插诗词, 辞藻华丽, 并经常使用花鸟鱼虫作比喻, 令人望 之颇起鸳鸯蝴蝶双双对对之感。所以一经命名, 便迅速流传。所以, 广义的鸳鸯蝴蝶派, 指的是 1949年以前的整个近现代通俗文学,狭义的鸳鸯 蝴蝶派指的是五四文学革命所批判的民国初年的 言情小说。不同的学者根据不同的研究语境,有 时候在广义和狭义之间,交替使用这个概念。可 以与之互换的另一个称谓是"礼拜六派", 范伯群 较早的一本论著就叫《礼拜六的蝴蝶梦》(人民文 学出版社 1989 年)。中国社会科学院的刘扬体先 生称之为"流变中的流派"。现在则逐渐走向一 个比较规范的称呼: 近现代通俗文学。

范伯群先生最早在《中国近现代通俗作家评传丛书》(南京出版社 1994 年)总序中表述了一个定义:"中国近现代通俗文学是指以清末民初大都市工商经济发展为基础得以滋长繁荣的,在内容上以传统心理机制为核心的,在形式上继承中国古代小说传统为模式的文人创作或经文人加工再创造的作品,在功能上侧重于趣味性、娱乐性、

知识性和可读性,但也顾及'寓教于乐'的惩恶劝善效应;基于符合民族欣赏习惯的优势,形成了以广大市民层为主的读者群,是一种被它们视为精神消费品的,也必然会反映他们的社会价值观的商品性文学。"这个定义虽略显繁琐,但比较全面,也可从中看出其所指的复杂性。

从五四文学革命以激烈的反抗姿态举起文学 组织化的旗帜后<sup>⑩</sup>, 鸳蝴派始终被视为"现代性" 的阻力。其罪名是"游戏的文学",其性质经常被 定义为封建、反动、下流、色情等。沈雁冰在 《自然主义和中国现代小说》一文中,指出鸳鸯蝴 蝶派在思想上是"游戏的消遣的金钱主义的文学 观念",在艺术手法上是"记帐式"和"虚伪做 作"<sup>®</sup>。1949 年以后的文学史著作,基本上固化了 这种"知识"。例如北大编《中国文学史》(人民 文学出版社 1959 年版) 第9编第六章第四节标题 为:"小说逆流——鸳鸯蝴蝶派和黑幕小说";复 旦大学编《中国现代文艺思想斗争史》(上海文艺 出版社1960年版)指出五四及其以后时期,"进 步文艺界除了同封建文人、洋奴文人进行了大规 模的论战以外,还一直跟封建遗少'名士派'、 '鸳鸯蝴蝶派'进行着不懈的斗争。这两派是当时 一股反动逆流的代表,他们在本质上是一致的, 对他们的斗争实际上是对当时一般反动文艺思想 的斗争。"田仲济、孙昌熙主编的《中国现代文学 史》(山东人民出版社1979年版)指出:"鸳鸯蝴 蝶派是现代文学史中的一股逆流,是宣扬游戏、 消遣和趣味主义的一个流派。……大都是描写庸 俗无聊的男女私情,腐朽颓废的情调和没落苦闷 的哀鸣。"于是几代青年人在没有阅读过鸳鸯蝴蝶 派的作品的情况下,依靠文学史著作所编织的历 史想象, "知道"了曾经存在过那种不堪人目的 "恶"的文学,这种"认知"奠定了五四新文学的 "为人生"、"为艺术"的合法性和精英性,新文学 作家所取得的光荣和遭受的厄运,皆与这种"现 代精英"的自我定位相关。

鸳鸯蝴蝶派公开赞成文学的"游戏性",这是 事实。著名的《游戏杂志》<sup>33</sup>就在序言里公然宣称, 宇宙万物,无一不是游戏也:

不世之勋,一游戏之事也;万国来朝, 一游戏之场也;号霸称王,一游戏之局也。 楚汉相争,三分割据,及今思之,如同游戏; •84• 宋金互斗, 半壁东南, 及今思之, 如同游戏; 克复两京,功盖寰宇,及今思之,如同游戏; 茅庐三顾, 鱼水君臣, 及今思之, 如同游戏。 况真有广寒听法曲,烽火戏诸侯之帝王也哉。 考韩柳奇文,喻马说龙,游戏之笔也:良平 妙策,鬼神傀儡,游戏之战也。风轮火官, 纵横九万里, 其制作之始, 不过游戏之具而 已; 祖德宗功, 上下五千年, 其肇始之初, 不过游戏之偶而已;游戏岂细微事哉! 顾游 戏不独其理极玄,而其功则伟。邹忌讽齐王 谏也,宋玉对楚王问也;或则战胜于朝廷, 或则自宽其谴责。其余如捕蛇者说, 卖桔者 言, 莫不借游戏之词, 滑稽之说, 一针砭乎 世俗, 规箴乎奸邪也。然此亦非易言也, 尽 有如香熏班马,而不能一下游戏之笔。盖知 臣朔诙谐, 亦别有过人处在也。当今之世, 忠 言逆耳; 名论良箴, 束之高阁, 惟此谲谏隐词, 听者能受尽言。故本杂志搜集众长,独标一格, 冀藉淳于微讽, 呼醒当世, 顾此虽名游戏, 岂 得以游戏目哉! 且今日之所谓游戏文字, 他日 进为规人之必要,亦未可知也。

以"游戏"命名的还有《游戏世界》、《游戏报》、《新游戏》等。从严肃的新文学视角来看,似乎大逆不道。然而问题就在于,游戏与"现代性",是不是不能兼容的。现代工业文明,正是通过刺激和制造人的超越于基本生存之上的"游戏欲望",来把大众组织到工业生产的现代秩序当中的。游戏性的消费,越来越成为现代生产的服务目标。而近代中国通俗文学期刊的大量涌现,也正是晚清和民国初年,中国的民族工商业繁荣的结果。强调文学的消费性,正是大众化的现代性的标志,正是打破了精英对文学的垄断的前现代的文学模式的一个必然结果。

其次,鸳蝴派所说的"游戏",并非抛弃社会责任和人生伦理的单纯的"寻欢作乐"。鸳蝴派的代表性刊物《礼拜六》就明确提倡要"健康的游戏"。王钝根在《礼拜六》出版赘言中写道:"买笑耗金钱,觅醉碍健康,顾曲苦喧嚣,不若读小说之省俭而安乐也。……一编在手,万虑都忘,劳瘁一周,安闲此日,不亦快哉!"<sup>®</sup>远在新月派提出"健康与尊严"<sup>®</sup>之前,礼拜六派就强调了"健康"的重要。这个"健康"的概念,一方面是一

个时髦的新词,另一方面则来源于儒家的"哀而 不伤, 乐而不淫"的中庸思想。在鸳蝴派看来, 五四新文学恰恰是"不健康"的, 哀而伤, 乐而 淫,没有"温柔敦厚"之旨。他们特意举出郁达 夫的《沉沦》为例, 批评这篇小说是伤风败俗的 下流作品。而从新文学的立场看来,《沉沦》却是 勇敢的"反封建"之作。周作人专门为《沉沦》 进行过辩护,指出"就是这样露骨的率真". 使那 些道学家们"感觉到作假的因难"。实际上,五 四新文学就是需要以极端的姿态来震撼文坛,不 可能采取"中庸"的姿态。五四新文学考虑的重 点,其实不是"文学",而是"话语权"。鸳蝴派 对这个问题的敏感度是滞后的和欠缺的, 他们只 知争论到底谁更"健康",而争论又恰恰不是鸳蝴 派的强项, 所以, 鸳蝴派的话语权在短短几年间 就被剥夺了。当然,在文学市场上,鸳鸯蝴蝶派 依然占据着优势<sup>®</sup>。

分析鸳蝴派的性质,基本依据应该是他们自身的创作、主张和文化选择倾向。经过近 20 年来学界对鸳蝴派作品主要特点的研究,不难窥见其与现代性的复杂联系。这里需要指出的是,现代性在中国的语境里往往被当成一个先在的定义来使用,或者等同于"历史的进步性",或者等同于"有待后现代加以超越的落后性"。本文则希望保持这一概念的基本弹性和动态,从具体的研究对象的性质来观察其与现代性的相互指涉。

首先,鸳蝴派并没有一定要坚持的政治文化 立场,他们的思想很少具有创新性,更缺乏原创 性,基本上是"与时俱进"的。《天笑启事》曰:

鄙人近欲调查近三年来遗闻轶事为碧血 幕之材料,海内外同志能赠我异闻者,当以 该书单行本及鄙人撰译各种小说相赠,开列 条件如下:一关于政治外交者,一关于商学 实业界者,一关于各党派者,一关于优伶妓 女者,一关于侦探家及剧盗巨奸者,其他凡 近来有名人物之历史潮流及各地风俗等等, 钜细无遗,精粗并蓄。<sup>②</sup>

这颇可以概括鸳蝴派对待文学素材的基本态度,只要"异闻",不论"精粗"。周瘦鹃 1956 年为自己作过辩白:"《礼拜六》曾经风行一时,每逢星期六清早,发行《礼拜六》的中华图书馆门前,就有许多读者在等候着;门一开,就争先恐

后地涌进去购买。这情况, 倒像清早争买大饼油 条一样。……(作品)大抵是暴露社会的黑暗, 军阀的横暴, 家庭的专制, 婚姻的不自由等等, 不一定都是些鸳鸯蝴蝶的才子佳人小说……当然, 在200期《礼拜六》中,未使捉不出几对鸳鸯蝴 蝶来,但还不至于满天乱飞遍地皆是吧!"如他们也 反封建, 也赞同民主与科学, 也批判迷信, 也批 判中国民众的麻木。总之,他们对社会主流话语, 采取"亦步亦趋"的跟进姿态,只要文化界保留 给他们一席之地,他们就对主流话语采取合作态 度。从呼吁共和,到宣传抗战,鸳蝴派都声音很 大,作品繁多。直到中国进入当代, 鸳蝴派本身 的一席之地彻底丧失了,他们才失去了呼应主流 话语的资格。这种呼应,有时候在时间上甚至可 以早于主流话语, 因为鸳蝴派可以利用自身的商 业性特点,说出主流话语不便于提早说出的话。 例如抗日文学, 便是鸳蝴派最早做出了实绩, 因 而遭到阿英的批判。《上海事变与鸳鸯蝴蝶派文 艺》一文中说:"在上海事变期间,封建余孽的鸳 鸯蝴蝶派作家, ……在小说的写作方面, 也是非 常的努力。一般为封建余孽以及部分的小市民层 所欢迎的作家, 从成为了他们的骄子的《啼笑因 缘》的作家张恨水起,一直到他们的老大家程瞻 庐,以及徐卓呆止,差不多全部动员的在各大小 报纸上大做其'国难小说'。"阿英指责这些小说 "缺乏真实性……仍旧是过去作家的滥调与空想"; "是鸳鸯蝴蝶的一体,只是披上了'国难'的外 衣";"是谈不上技术了";"反映在张恨水的作品 里的阶级意识,是封建余孽的意识。然而,是不 纯粹的, 在他的意识里, 同样的也具有相当的资 产阶级的要素部分。"2而今天看来,这种充满"极 左关门主义"味道的批判,却恰恰成了对鸳蝴派 最早创作抗日文学的一种肯定。

其次,鸳蝴派对变革中的中国社会是采取合作姿态的。鸳蝴派基本赞同中华民国的共和体制,相信民主和法制,批判传统的"国民劣根性"。发表于《新新小说》的《侠客谈:刀余生传》<sup>30</sup>,小说中的匪首"刀余生"对俘虏来的人定了一个杀与不杀的"内部标准":

鸦片烟鬼杀! 小脚妇杀! 年过五十者杀! 残疾者杀! 抱传染病者杀! 身体肥大者杀! 侏儒者杀! 躯干斜曲者杀! 骨柴瘦无力者杀!

从这个标准来看,鸳蝴派对于"强种保国"、 "优胜劣汰"的认识比新文学还要急切。他们还主 张一夫一妻的小家庭,提倡自由恋爱。《礼拜六》 的宣传文字, 渲染了一幅现代小家庭夫妻, 晚上 并肩阅读《礼拜六》的画面:"以小银元一枚换得 新奇小说数十篇。游倦归斋,挑灯展卷,或与良 友抵掌评论,或伴爱妻并肩互读。意兴稍阑,则 以其余留于明日读之。"每而这些在新文学看来,却 是读者的麻醉剂。新文学的代表性作品,恰是包 含了对现代性的反思的,如鲁迅的《伤逝》,反思 了自由恋爱, 叶圣陶的小说, 反思了现代教育, 后来的革命文学, 更是以批判资本主义社会体制 为己任。新文学对现代性是保留了一份质疑的, 新文学具有现代性和反现代性并存的"二重结构", 而鸳蝴派对现代性基本是欢迎的。所以,指责鸳蝴 派是封建主义的,或者是洋奴主义的,都不能令人 信服。似乎只能说,鸳蝴派具有一定的封建士大夫 情调。但这种情调,新文学的郁达夫、周作人、林 语堂、钱钟书等人, 也都不同程度地具有。

第三,鸳蝴派的语言是一种非常值得研究的白话。现代文学史上一般认为最早提倡白话文的是1917年7月胡适发表在《新青年》上的《文学改良刍议》。而在1917年1月,鸳蝴派的头号作家包天笑就提出了"白话正宗"说。他在《小说画报》的发刊词《短引》中说:"盖文学进化之轨道,必由古语之文学变而为俗话之文学,中国先秦之文多用俗话,观于楚辞,墨、庄方言杂出,可为证也。"例言的第一条就大书曰:"小说以白·86·

话为正宗。本杂志全用白话,取其雅俗共赏,凡 闺秀、学生、商界、工人无不咸宜"。这比新文学 的白话刊物早出许多。陈独秀在胡适的《文学改 良刍议》发表时写下按语道:"白话文学,将为中 国文学之正宗, 余亦笃信之。吾生倘亲见其成, 则大幸也。"但《新青年》到1918年5月15日出 版的第四卷第五期,才全部改为白话。新文学的 创作重镇《小说月报》更是到了1921年从鸳蝴派 那里夺过来之后才全部使用白话的。更远在 1901 年10月,包天笑就创办了《苏州白话报》。后来 现代文学的创作实绩证明,新文学的白话,是一种 欧化程度较重的白话,与中国读者的阅读心理存在 着相当大的距离。这种白话,被瞿秋白批评为"新 文言"。他批评这种"五四式的新文言,是中国文 言文法,欧洲文法,日本文法和现代白话杂凑起来 的一种文字,根本是口头上读不出来的文字"8。

新文学觉察到了本身的语言问题, 但是二三 十年代的新文学并不能自己矫正。鲁迅说:"倘若 此刻就要全部大众化, 只是空谈。大多数人不识 字,目下通行的白话文,也非大家能懂的文章; 言语又不统一, 若用方言, 许多字是写不出的, 即 使用别字代出, 也只为一处地方人所懂, 阅读的范 围反而收小了。总之,多作或一程度的大众化的文 艺, 也固然是现今的急务。若是大规模的设施, 就 必须政治之力的帮助, 一条腿是走不成路的, 许多 动听的话,不过文人的聊以自慰罢了。"◎后来经过 毛泽东的理论建构和整个"延安文学"的大力矫 正,现当代文学的语言才逐渐演化出一种新面貌, 这一问题另当别论。而鸳蝴派的语言,是从中国 传统的"白话小说"自然发展出来的白话为基础 的。这种语言,一方面能够为中国的大多数读者 所接受,另一方面也能接纳外来语言因素。从包 天笑到张恨水,再到金庸,实际上都自觉地为现代 文学的语言进行了不懈的探索。张恨水对语言一向 是精雕细刻<sup>®</sup>,金庸的小说语言已经有很多学者进 行过学理分析, 王一川在《文化时段的想象性认 同——金庸的现代性意义》一文中,专门指出了金 庸小说语言与"现代性"的关联:

从某种意义上说,汉语文学是汉语的艺术,阅读金庸无法回避金庸的特殊汉语组织。调动多种语言资源和手段而形成多语混成的汉语组织,是金庸小说的一个突出特点。金

庸善于调动对话与独白、陈述与转述、方言与书面语、口语与俗语等多种语言形式去叙述故事、刻画性格,渲染出通俗娱乐效果;同时,这些语言本身又在成功的表现中显的人的形象魅力。也就是说,金庸小说的汉语组织不仅能够成功地刻画各种艺术形象,而且本身就具有形象性——正是在对于各象,而且本身就具有形象性——正是在对于各象,也就对到画中,金庸的汉语组织是形象的成功刻画中,金庸的汉语形象需要做进一步的专门分析。③

金庸对作品进行过多次修改, 重点之一是努 力去掉西化的语言痕迹。他在《飞狐外传》后记 中写道:"这部小说的文字风格……有两种情形是 改了的:第一,对话中删除了含有现代气息的字 眼和观念,人物的内心语言也是如此。第二,改 写了太新文艺腔、类似外国语文法的句子。"中国 的现代通俗小说到金庸这一代,建立了一种成熟 的大众文学语言。在此发展过程中,始终存在着 语言领域的复杂论争。从早期鸳蝴派的"骈四骊 六"体,到张恨水的"新章回体",到解放区的 "评书体",一直都在压迫与反压迫的境遇中浮沉 着。直到近年王朔对金庸小说语言的攻击,实际 上都潜伏着汉语内部矛盾体系的自我调整。1999 年11月1日,《中国青年报》发表了一篇题为 《王朔:我看金庸》的文章,其中谈到金庸的小说 语言时,王朔说道:"老金从语言到立意基本没脱 旧白话小说的俗套。老金大约也是无奈,无论是 浙江话还是广东话都人不了文字, 只好使死文字 做文章,这就限制了他的语言资源,说是白话文, 其实等同于文言文。按说浙江人尽是河南人,广 东话也通古汉语,不至于文字上一无可为。"王朔 自己的小说语言是一种鲜活的北京口语, 但他对 金庸的指责,除了读者批评的在没有认真阅读的 前提下意气用事之外, 还涉及到一个什么样的文 学语言才具备现代性的问题。

第四,鸳蝴派与国家的关系问题。文学的现代性内在地包括了一个文学与国家的关系问题。一部现代文学史,以国家意识形态的力量整合文学现象,并以此划分文学事实的重要性。在这一维度上,五四之后对鸳蝴派的批判,暗含着鸳蝴派对于建立现代民族国家正面价值的否定。而恰恰是这一点,可能有悖于文学史的事实。

鸳鸯蝴蝶派作家大多属于积极的爱国者,在 民族立场上动摇背叛的不多。 抗战期间,新文学 作家依靠国家力量几乎全部转移到大后方, 鸳蝴 派作家除了张恨水之外,大都留在沦陷区,为了 养家糊口以笔谋生,但像周作人张资平那般失节 事敌者很少。这也是他们敢于对新文学骄傲的所 在。除了上文讲过的抗战文学之外, 从晚清到五 四运动, 鸳蝴派作家在"爱国"的问题上, 往往 表现得比新文学作家要强烈。1915年5月9日, 日本向袁世凯提出侵略中国的"二十一条"后, 许多鸳蝴派期刊出版了"国耻"专号,《礼拜六》 还专辟《国耻录》,周瘦鹃写了《亡国奴日记》、 《中华民国之魂》、《祖国重也》、《为国牺牲》等 爱国小说。在"还我青岛"的民声里, 周瘦鹃还 将《亡国奴日记》单印散发,激励民众。包天笑 的《谁之罪》写学生抵制日货,姚鹓雏的《牺牲 一切》写留学生辞去日本洋行工作,另谋出路。 鸳蝴派"五虎上将"之一的李涵秋也将五四运动 写人长篇小说《战地莺花录》, 以主人公蹈海自 杀,来激励爱国之心。王钝根更有实际行动,因 不满《申报》老板对"国耻"的暧昧态度、愤然 辞职,并在《礼拜六》发表《辞〈申报〉自由谈编 辑启事》。到了1949年新中国成立后、鸳蝴派文学 虽然已没有市场, 但鸳蝴派作家却大都与国家政权 保持着较为友好的关系。相比新文学作家在历次运 动中的遭遇, 鸳蝴派作家可以说非常幸运。

综上所述, 鸳蝴派与中国的现代性其实存在 着某种同步的关系,而非"逆流"的关系。或者 说,作为大众文学,因其市场性的需要,鸳蝴派 与现代性实际上存在一种"同谋"关系。当以勾 质、普适为特点的现代社会占主流时, 鸳蝴派就 会繁荣兴旺。这样讲,并非单纯为鸳蝴派"翻案" (此工作基本已于21世纪之初完成),并非否定新 文学,而是意在更仔细地认清现代文学的多重结 构,认清现代文学与现代性的微妙关联。新文学 一统天下的几十年间, 虽然也有披着革命外衣的 大众文学存在,但民众的基本"娱乐"和"游戏" 的声音确实在主流话语系统中处于受压抑的状态。 而今天被部分学者称为"新世纪文学"◎的中国文 学,则似乎走向了另一个极端,娱乐和游戏垄断 天下,"人生的血泪"再一次受到压抑物,对未经 思索的"民主"、"法制"、"自由"等概念的无条 件认同,对革命史和人性崇高层面的丑化和调侃,成了文学界的不成文的真理。在对全球化一体化的反思中,中国的文学创作界,不可思议地淡出了。

- ①电视连续剧《包青天》,台湾中华电视公司1993年出品。 英文名: Justice Pao。制作人: 赵大深。导演: 孙树培。 主演: 包拯——金超群。主题曲:《包青天》。片尾曲 I: 《新鸳鸯蝴蝶梦》; 片尾曲 II: 《携手游人间》。
- ②《白鹿原》原载《当代》1992 年第 6 期和 1993 年第 1 期, 人民文学出版社 1993 年 6 月出版单行本。1998 年陈忠实《白鹿原》修订本(人民文学出版社 1997 年版)获得第四届茅盾文学奖,排在第一位。其他三部获奖作品是王火《战争和人》、刘斯奋《白门柳》、刘玉民《骚动之秋》,影响均远不如《白鹿原》。
- ③见中国社会科学院《中国文情报告(2005—2006)》,社会科学文献出版社出版。
- ④阳雨(王蒙):《文学:失却轰动效应以后》,《文艺报》1988年1月30日。
- ⑤1993 年学苑出版社出版了肖夏林主编的《废都废谁》,书中批判文章主要出自北京大学的青年学者之手。直到2000 年,还有陈建新《历史题材小说的道德抉择》(《浙江大学学报》2000 年第 4 期)在论及《白鹿原》等历史题材小说的性描写问题时指出:"旧时代的一些精神糟粕会沉渣泛起……这类文学现象的出现,既有其合理性,但也必须注意它可能带来的负面效应。在笔者看来,即使全面进入市场社会,作家仍应考虑作品的社会效果。作家的社会良心是作家在进行文学创作时必须时时顾及的。"
- ⑥此书原为1996年通过的博士论文。
- ⑦如中国人民大学出版社的《中国现代文学史》(作者:程光炜、刘勇、吴晓东、孔庆东、郜元宝)已被列为普通高等教育十一五国家级规划教材,后由台湾出版繁体版,现改为北京大学出版社出版。
- ⑧20参见包天笑《我与鸳鸯蝴蝶派》,原载 1962 年香港《文汇报》,2007 年第11 期《文学界》转载。
- ⑨1919年2月2日《每周评论》第7期。
- ⑩中国文联出版社 1997 年出版了刘扬体的《流变中的流派——鸳鸯蝴蝶派新论》。
- ①本人认为五四新文学与以往旧文学的重要区别之一在于 "组织性"。参见孔庆东《1921: 谁主沉浮》,山东教育 出版社1998年版。
- ①《小说月报》第13卷第7号,1922年7月。
- ①《游戏杂志》是 1913 年 12 月创刊于上海的月刊,由原《自由杂志》改名而来,王钝根、陈蝶仙主编,中华图

- 书馆发行,设图画、滑稽文、诗词、译林、丛谈、小说、 剧谈、传奇、乐府等栏目,1915年6月停刊。
- 倒据《剑桥中国晚清史》: 当清朝在公元 1911 年覆灭的时候,大约有六百个中国人自己兴办的使用机器的制造业和矿业企业。已经铺设的铁路约 5600 英里长。中国人在这些现代的商业冒险事业中的投资总额大概达到160000000元。
- ⑤参见鲍德里亚《消费社会》,南京出版社2000年版。
- ⑩钝根:《〈礼拜六〉出版赘言》,1914年6月6日《礼拜 六》第1期,转引自芮和师、范伯群、郑学弢、徐斯年、 袁沧州编《鸳鸯蝴蝶派文学资料》上册,第7页,福建 人民出版社1984年版。
- ⑩徐志摩 1927 年在《新月》创刊号发表《新月的态度》 中提出了"健康"和"尊严"两个原则。
- ⑱周作人:《〈沉沦〉》,1921年3月26日《晨报副刊》。
- ⑩参见孔庆东《超越雅俗》,北京大学出版社1998年版。
- ②包天笑:《天笑启事》,见 1907 年《小说林》第7期与第9期扉页。
- ②周瘦鹃:《闲话〈礼拜六〉》,见《拈花集》,第 94—95 页,上海文化出版社 1983 年版。
- ②钱杏村:《上海事变与鸳鸯蝴蝶派文艺》,转引自魏绍昌编《鸳鸯蝴蝶派研究资料》,第 49—54 页,上海文艺出版社 1962 年版。
- ②冷血:《侠客谈》,载《新新小说》第1卷第1号第22页。
- ⑤宋阳(瞿秋白):《大众文艺的问题》,《文学月报》第1 期,1932年6月。
- 瀏鲁迅:《文艺的大众化》,1930年3月上海《大众文艺》 第二卷第三期。
- ②参见孔庆东《走向新文学的张恨水》,北京国际文化出版公司1997年版。
- 2001年第5期。
- ②2007 年《文艺争鸣》多次发表陈思和、陈晓明等人关于 "新世纪文学"的文章。
- ②2004年9月14日《中国青年报》文章《"新伤痕文学"遭质疑》,报道80后年轻作家孔莎写作青春成长的"伤痕",但专家们予以否定,认为只有写作"文革"心灵伤痕的才能叫"伤痕文学"。《当代》2004年第5期发表曹征路描写下岗工人苦难的《那儿》,引起左翼批评界的重视,《文艺理论与批评》2005年第2期发表韩毓海《狂飙为我从天落》对其加以论述,孟繁华称其为"新人民性的文学"(《文艺报》2007年12月15日),但未能引起较大范围的重视。

[作者单位:北京大学中文系] 责任编辑:范智红